

Priorités du gouvernement du Yukon, 2017

PRIORITÉ N° 1

Notre approche centrée sur les citoyens favorise l'épanouissement des Yukonnais.

Ce que cela signifie...

- Les Yukonnais ont accès à des programmes et à des services qui répondent à leurs besoins à tous les stades de leur vie et favorisent ainsi leur mieux-être.
- Ils ont aussi accès à un système de soins de santé public et à un système d'éducation qui répondent à leurs besoins.
- Les Yukonnais peuvent compter sur le système de justice pour assurer la protection de toute la population.
- Les Yukonnais savent que les programmes et services du gouvernement favorisent l'inclusion et le respect de la diversité.

L'histoire de Georgina

Georgina, âgée d'un peu plus de 70 ans, est née et a grandi à Whitehorse. Elle est maintenant veuve et à la retraite. Ses ancêtres, originaires de Seattle, sont arrivés au Yukon en 1897 en passant par le col Chilkoot. Georgina vit toujours dans la maison qu'elle partageait avec son époux avant son décès. Elle aime rester en contact avec les membres de sa collectivité et au fait de ce qui se passe à l'extérieur.

Georgina prend part au Programme communautaire de jour au Centre Thomson à raison de deux à trois fois par semaine, pour la somme de 5 \$ par jour, ce que son budget ne lui permettrait pas de dépasser. Ces sorties sont des moments qu'elle attend avec joie chaque semaine et elles font partie de ses priorités.

Avide lectrice, Georgina aime également fréquenter la Bibliothèque publique de Whitehorse où elle rencontre à l'occasion des amies avec qui elle aime échanger. Comme elle n'a pas d'ordinateur à la maison, elle en profite durant ses visites à la bibliothèque pour lire ses courriels et se tenir au courant de ce qui se passe dans le monde en naviguant sur l'un des ordinateurs mis à la disposition du public.

Georgina est contente de pouvoir encore vivre dans la maison où elle a vécu de nombreuses années avec son mari, mais commence à trouver difficile d'en assurer l'entretien. Par chance, elle jouit de l'aide du Programme d'entretien ménager et paysager pour les personnes âgées et reçoit une remise accordée en vertu de la Subvention aux propriétaires d'habitation; elle en est reconnaissante et espère que cela lui permettra de finir ses jours chez elle.

Malheureusement, Georgina a appris l'an dernier qu'elle souffre d'ostéoporose. Cependant, l'achat de ses médicaments d'ordonnance est couvert par le Programme d'aide aux malades chroniques et aux personnes souffrant d'une incapacité, ce qui l'aide à rester active et en santé.

Pour Georgina, la concrétisation de cet objectif se traduit ainsi :

Tous les Yukonnais ont la possibilité de mener une vie saine et heureuse.

Elle se préoccupe, bien sûr, de la qualité du soutien offert aux personnes âgées, mais elle pense aussi aux jeunes. Elle se réjouit de voir qu'un certain nombre de jeunes Yukonnais reviennent s'établir dans le territoire et espère que ses petits-enfants pourront y trouver du travail après avoir terminé leurs études universitaires dans les provinces voisines.



Priorités du gouvernement du Yukon, 2017

PRIORITÉ N° 2

Nos investissements stratégiques permettent d'édifier des collectivités saines, dynamiques et durables.

Ce que cela signifie...

- L'accent est mis sur l'application de solutions locales aux problèmes locaux afin d'améliorer la qualité de vie dans l'ensemble du territoire.
- On met en outre au premier plan l'aménagement de routes et leur entretien, ainsi que la construction de ponts et d'autres infrastructures qui amélioreront la qualité de vie dans les collectivités.
- Aider les localités à définir l'avenir économique auquel elles aspirent, en fonction de leurs intérêts et de leurs forces, est également au cœur des préoccupations.

L'histoire de William et Beth

William et Beth, un jeune couple dans la trentaine, vivent à Haines Junction. Ils ont deux jeunes enfants et en attendent un troisième à l'automne. Ils ont tous les deux grandi au Yukon – leurs parents se sont connus à la fin des années 1970 durant le boum minier de Faro et ont profité pleinement des nombreuses occasions de plein air qu'offrait la collectivité rurale, été comme hiver. William travaille pour un entrepreneur de Whitehorse et fait quotidiennement le trajet de Haines Junction à Whitehorse pour venir travailler sur les chantiers, mais il lui arrive parfois de rester en ville et d'aller dormir chez un ami. Beth reste à la maison pour s'occuper des enfants, mais elle songe à ouvrir une garderie pour augmenter le revenu familial.

William et Beth sont de fréquents usagers du Centre de santé, car leur fils aîné (Brandon, âgé de 5 ans) a certaines déficiences développementales. Ses besoins sont appelés à changer au cours des cinq prochaines années, alors ses parents espèrent vraiment que les services auxquels il a accès actuellement à Haines Junction et à Whitehorse continueront d'être subventionnés.

Ils espèrent aussi que la collectivité va continuer de grandir et que de jeunes familles seront tentées de venir s'y installer. Ils sont convaincus que les investissements que fait

le gouvernement à l'appui de communautés actives et dotées d'infrastructures sont essentiels pour attirer de nouveaux venus et garder la population actuelle en place. Ils sont aussi d'avis que les sommes investies pour promouvoir les activités de plein air et les autres attraits associés à la proximité du parc Kluane sont susceptibles de générer un accroissement de revenus tirés du tourisme pour la collectivité.

Du fait qu'ils vivent dans une collectivité rurale, ils apprécient à leur juste valeur les services fournis par l'agent territorial, auprès de qui ils peuvent renouveler l'immatriculation de leurs véhicules automobiles, payer les taxes foncières et taxes d'eau, etc. Avoir ces services à proximité contribue à leur qualité de vie et leur permet de passer plus de temps en famille à pratiquer les loisirs qu'ils aiment.

Pour William et Beth, la concrétisation de cet objectif se traduit ainsi :

Les collectivités rurales comme Haines Junction continuent d'attirer de nouvelles familles et assurent le maintien en place de la population actuelle.

William et Beth n'ignorent pas que les trois quarts de la population du Yukon vivent à Whitehorse, mais ils croient que c'est important pour tous les Yukonnais que chacune des collectivités du territoire puisse prospérer.

Ils espèrent que l'on pourra non seulement freiner le déclin de population dans les collectivités, mais que l'on parviendra à renverser la vapeur.



Priorités du gouvernement du Yukon, 2017

PRIORITÉ N° 3

Nos solides relations de gouvernement à gouvernement avec les Premières nations favorisent la réconciliation.

Ce que cela signifie...

- La compréhension mutuelle et le respect sous-tendent le processus de réconciliation.
- Des efforts continus sont déployés afin d'instaurer une relation constructive qui contribue à la bonne gestion des affaires publiques et qui profite à l'ensemble de la population du territoire.
- Tous s'engagent à travailler ensemble afin de parvenir à une plus grande cohésion sociale, de protéger notre environnement et d'assurer une croissance économique durable.

L'histoire d'Elvin

Elvin, un Aîné de la Première nation des Tr'ondëk Hwëch'in, vit à Dawson. Il est né et a grandi sur le territoire traditionnel des Tutchones du Nord, puis est déménagé à Vancouver où il a passé les premières années de sa vie adulte. Il est revenu au Yukon il y a une vingtaine d'années, dans la foulée des actions menées par Elijah Smith et d'autres chefs autochtones qui l'ont grandement inspiré. Une chose qui lui tient à cœur est de préserver sa culture dans un monde moderne. Il s'investit activement dans la communauté et le conseil des Aînés parce qu'il lui semble primordial de renforcer son gouvernement et de servir son peuple.

La réconciliation et la collaboration avec d'autres organismes gouvernementaux en vue de revitaliser la culture au sein des communautés autochtones sont de véritables passions pour Elvin. Il participe aux discussions qui ont lieu sur les moyens à prendre pour construire un cercle de rassemblement dans sa collectivité, un projet qui aurait entre autres avantages de créer de l'emploi pour les membres de la communauté et les jeunes. Le Fonds de développement communautaire et les programmes de subventions administrés par la Commission des loteries du Yukon sont d'importantes sources de

financement qui contribuent à mettre les jeunes Autochtones en rapport avec leurs homologues allochtones.

Elvin se réjouit par ailleurs de l'existence du programme d'éducation des piégeurs offert par le ministère de l'Environnement et grâce auquel les jeunes sont incités à renouer avec leurs racines et à passer du temps dans la nature, ce qui leur instille un sens d'appartenance.

Il pense également que le Fonds de prévention de la violence faite aux femmes autochtones est d'importance capitale dans le contexte de l'Enquête nationale sur les femmes et les filles autochtones disparues ou assassinées. Ces programmes sont indispensables pour redonner force à son peuple et consolider les relations qu'il entretient avec les autres ordres de gouvernement.

Pour Elvin, la concrétisation de cette priorité se traduit ainsi :

Le gouvernement du Yukon honore son engagement d'établir des relations.

Elvin souhaite que l'on tienne à nouveau un Forum du Yukon, car il s'agit d'un instrument propice au développement d'une solide relation de gouvernement à gouvernement. Il aimerait que les Premières nations soient plus souvent invitées à participer au processus de décisions et puissent collaborer au façonnement d'un avenir commun pour les membres des Premières nations et les Yukonnais en général.

Elvin est d'avis que le Yukon pourrait jouer un rôle de chef de file mondial en ce qui a trait à l'autodétermination des peuples autochtones et que cela serait bénéfique pour l'ensemble des Canadiens.



Priorités du gouvernement du Yukon, 2017

PRIORITÉ N° 4

Notre économie diversifiée et florissante crée de bons emplois pour les Yukonnais tout en respectant l'environnement.

Ce que cela signifie...

- Nous sommes déterminés à renforcer et à diversifier l'économie du territoire.
- À nos yeux, l'économie et l'environnement sont indissociables.
- Nous nous engageons à favoriser la création de nouveaux emplois pour les Yukonnais dans le secteur privé.

L'histoire d'Adam

Adam, natif de la Nouvelle-Écosse, est arrivé au Yukon il y a peu de temps. Il avait été recruté par le gouvernement du Yukon pour travailler à la modélisation de données à référence spatiale, mais il a récemment démissionné de cet emploi pour démarrer sa propre entreprise qui offre des services de gestion de données aux intervenants des industries minière et forestière du Yukon. Adam espère que son entreprise pourra contribuer à l'essor de l'industrie du savoir et, par conséquent, à la diversification de l'économie du Yukon. Il a récemment décroché un petit contrat avec une société d'exploration du Labrador – ce qui le comble de joie – et a établi des rapports prometteurs avec une entreprise du Nevada.

Le démarrage de son entreprise a exigé plusieurs mois de recherche et de préparation. Durant cette période, il a été appelé à traiter avec différents ministères, notamment pour se faire aider avec l'enregistrement de son entreprise et l'exploration de divers marchés potentiels. Il a pu, par exemple, obtenir une subvention du Fonds pour le commerce et les entreprises pour assister à un congrès de l'industrie minière à Toronto.

Adam est un télétravailleur typique : il travaille parfois à la maison, parfois dans des cafés, ou encore (une habitude plus récente) à l'espace de travail partagé de la localité, un endroit qui a bénéficié d'une aide au démarrage du ministère du Développement économique. Selon lui, des espaces de ce genre ne peuvent que contribuer à l'essor de l'industrie du savoir et il espère que le concept fera boule de neige dans d'autres

collectivités, car ce sont des milieux particulièrement favorables à la croissance des jeunes pousses.

Adam suit des cours au Collège du Yukon et travaille aussi avec le Centre d'innovation en climat froid afin d'élargir le champ de ses connaissances et de faire croître son entreprise. Il est convaincu qu'une saine gestion des données peut rendre les activités d'exploration plus profitables et réduire les répercussions néfastes sur l'environnement.

Pour Adam, la concrétisation de cette priorité se traduit ainsi :

Le gouvernement du Yukon continue d'investir dans les programmes et les lieux qui favorisent le démarrage et la croissance de nouvelles entreprises.

À l'instar de la plupart des nouveaux venus au Yukon, Adam sait à quel point la qualité de vie que nous avons ici est exceptionnelle. Il souhaite que le gouvernement continue d'investir de façon stratégique afin de recruter plus de gens de l'extérieur et qu'il leur offre les mesures d'encouragement nécessaires pour les inciter à lancer leur propre entreprise.

Une amélioration qu'il aimerait vraiment voir survenir est la création d'un portail d'aide à la création d'entreprise; il existe de nombreux services et programmes à cette fin, mais trouver ce dont on a besoin peut s'avérer compliqué.

